

Fecha: 30-01-2026  
 Medio: El Mercurio de Valparaíso  
 Supl.: El Mercurio de Valparaíso  
 Tipo: Noticia general  
 Título: Nuevos antecedentes

Pág. : 9  
 Cm2: 641,0

Tiraje: 11.000  
 Lectoría: 33.000  
 Favorabilidad:  No Definida

ntecedentes más grandes. Partió ministra de la Corte Suprema, arecio una senadora y...

Luis Enrique Soler Milla

## Kandinsky

so a casa después de 880 días idumbe no es sólo un trámite rotivo; es el cierre de una heria en las dunas de Refiaca. Lo con el edificio Kandinsky marcas y un después en la planificación y en la seguridad de quienes la costa para vivir. comenzó con el rugido de la noche del 22 de agosto de 2023. istema frontal de lluvias intensas de las más fuertes en décadas, de aguas lluvia de Refiaca lapsó. La rotura del colector un socavón masivo a escasos e los cimientos del Kandinsky. de la oscuridad y la lluvia, los tuvieron que abandonar sus con lo puesto, lo que parecía ida de una noche se convirtió lio de más de dos años. un viñamarino, la duna no es; es nuestra identidad, es el mide vimos puestas de sol y don-

ra. Pero también nos enseñaron de resiliencia. Hoy, cuando las luces del edificio vuelvan a encenderse, no celebraremos sólo un retorno a la normalidad, sino el valor de aquellos vecinos que lucharon por sus hogares y la lección de que debemos habitar este paraíso con más respeto y menos soberbia.

Alexis Oliveros Aguilar

## Empoderar al Sernac

Con el inicio de un nuevo gobierno, resulta indispensable repensar el enfoque de la política pública en materia de protección de los consumidores. Las nuevas autoridades debiesen asumir que la tutela efectiva de derechos ya no puede descansar exclusivamente en mecanismos tradicionales, lentos y costosos, sino que debe apoyarse estratégicamente en las oportunidades que ofrece la inteligencia artificial.

En este contexto, el Sernac tiene la posibilidad de dejar de ser percibido como un mero "buzón de reclamos" y transformarse en un verdadero protector público de los consumidores. Las plataformas *online* de resolución de conflictos, potenciadas por IA, permiten clasificar controversias, proponer soluciones y

rar al Sernac en este ecosistema digital es apostar por una protección más proactiva, eficiente y centrada en las personas.

Sebastián Bozzo  
 Decano Facultad de Derecho,  
 Universidad Autónoma de Chile

## Impacto social de la minería

Existe una máxima ampliamente aceptada en gestión: lo que no se mide, difícilmente se puede gestionar. Durante años, la minería chilena ha desarrollado iniciativas sociales relevantes que han sido medidas y cuantificadas, pero sin contar con un marco comparativo que permitiera dimensionar su impacto frente a otros sectores productivos.

El reciente Índice de Impacto Social Empresarial 2025, elaborado por BSponsor, viene a llenar ese vacío. El estudio analizó las memorias de 75 grandes empresas de sectores como la banca, el retail, forestal, entre otros, evaluando la cantidad de iniciativas sociales, pero sobre todo su intensidad, calidad y efectos causales. Sus resultados posicionan a la minería como el sector que genera el mayor impacto social positivo en Chile.

Según el informe, la minería concentra 24,5% del impacto social generado

de el desarrollo económico y social está profundamente entrelazado.

Detrás de cada cifra hay personas, comunidades y territorios que conviven día a día con la actividad minera. El que podamos comparar sus impactos con otras industrias nos permite seguir avanzando con más foco y mayor impacto positivo para proyectar un desarrollo que se construya junto a los territorios en beneficio de las personas y el país.

Anita Marambio  
 Presidenta de Compromiso Minero

## Programa Sello Migrante

A diez años de la implementación del Programa Sello Migrante, es imperativo reflexionar sobre su impacto en nuestro sistema político. Esta iniciativa nació como una respuesta innovadora para descentralizar la gestión migratoria, reconociendo que la respuesta no podía ser un monopolio exclusivo del poder central, sino que requería una bajada territorial urgente.

En esta década, los municipios han demostrado ser mucho más que ejecutores: han consolidado institucionalidad local, capacitado funcionarios, fomentando el asociativismo, entre otras áreas de

del alcalde de turno; asimismo, con un diseño de política pública estático frente a un asunto en constante movimiento.

Ante problemas globales en expansión, en una etapa de globalización avanzada, el peso de la respuesta no debe recaer preponderantemente en los gobiernos locales. Es necesario reconfigurar el diseño de las certificaciones hacia todas las instituciones del Estado con responsabilidad en la materia y, fundamentalmente, establecer un sistema de transferencia de recursos sostenido que sea coherente con estas nuevas responsabilidades que se asume con el giro hacia los diferentes niveles de acción del Estado.

Por ello, se requiere un diseño en conformidad con la profundidad del asunto.

Gastón Passi Livacic  
 Académico U.Central y docente del  
 Comité Evaluador del Programa  
 Sello Migrante, Sermig

El Mercurio de Valparaíso invita a sus lectores a escribir sus cartas a esta sección. Los textos deben tener una extensión máxima de 1.000 caracteres e ir acompañados del nombre completo, cédula de identidad y número telefónico del remitente. La dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las misivas. Las cartas deben ser dirigidas a cartasdeleslectores@mercuriovalpo.cl.

## La imagen de la ciudad

SE ACERCARON  
 TE A TRAVÉS  
 S TALLERES  
 RANO DEL  
 O BABURIZZA

enero, el Museo de Béde Valparaíso - Palacio a desarrolló una nueva e sus tradicionales talleres, dirigidos a niños 12 años. A lo largo de las ornadas, los participaron la oportunidad de al arte mediante la ex de técnicas como el y el pop-up, realizando as creaciones. Estas ad carácter lúdico y for uscan fomentar la crea expresión y el vínculo con las artes visuales.



pautadelpalacio@mercuriovalpo.cl

MUSEO BABURIZZA

## EN X #CARVAJAL

**@La\_Segunda** \$300 millones. Esto dijo el abogado Lagos que recibió la senadora Loreto Carvajal para gestiones irregulares. Ella lo negó y habló de "canallada". La arista quedó en Aysén. ¿Declaración clave o ajuste de cuentas?

**@ciper** En la Fiscalía Regional de Aysén se abrió una nueva arista del caso Hermosilla a partir de menciones a políticos en la causa denominada bielorrusa, donde se incluyen las supuestas gestiones de la senadora Loreto Carvajal (PPD) en la nominación del conservador de Chilán

**@agenciauochile** "No me extraña": El diputado Jorge Brito se refirió a la investigación a la senadora Loreto Carvajal por su vinculación a la trama bielorrusa.

**@PK\_Mackenna** Hay una fila enorme de personas que probablemente no verán un día de cárcel, aunque lo merezcan: Catalina Pérez, Alberto Larraín, se suma ahora Loreto Carvajal.

Son clientes. A eso se refieren cuándo dicen que hay dos tipos de justicia?

**@gmobastias** Se comenta que la bancada bielorrusa está formada hasta ahora por Loreto Carvajal (PPD), Matías Walker (Demócratas), Cristián Araya (Partido Republicano) y Paulina Vodanovic (PS)...

**@rikyicon1** Loreto Carvajal esto se puso bueno llegamos al punto salve-se quien pueda

**@elipepavezfern** Estaba cantando lo de Loreto Carvajal

**@LaloPerezAlo** El Garganta Profunda tb sapeó a la senadora Loreto Carvajal, y a la senadora Paulina Vodanovic por hacer gestiones para nombrar al conservador de Chilán y otros nombramientos

**@Soagatera** Yo me recuerdo de los inicios de la carrera política de Loreto Carvajal, empezó como concejala x Cabrero y en su campaña a diputada decía ser abogada de la PUC, lo cual no era cierto.